
HOMMAGE A PAUL BARBIER 
 

Par M.Serge BOULY, ancien Maire de LANEUVEVILLE DEVANT NANCY. 

 

Auprès d’Irène son épouse, de Bertrand et de Laurent ses enfants, de Hugo, Grégoire, Inès, Jules et 

Chloé ses petits-enfants et de tous ses proches, il nous invite à vivre avec cette belle famille éplorée 

ce douloureux passage vers l’après, cet ultime au revoir au pilier, à la référence familiale et à l’ami de 

tous ici rassemblés. A cette famille dans la peine nous voulons dire combien nous sommes 

bouleversés et nous vous présentons nos plus sincères condoléances en vous assurant de tous nos 

soutien et amitié. 

Si je prends la parole devant vous aujourd’hui, c’est à la demande de Paul lui-même. Jeudi dernier, 

un peu avant 8h du matin il m’a appelé pour me le demander… Ce fut un moment difficile, intense en 

émotion partagée et que je n’oublierai jamais. Dès ses premières paroles, il m’est apparu, comme il 

me l’a dit lui-même, au plus mal mais doté d’une lucidité et d’un courage extrêmes face à cette 

échéance qu’il savait maintenant inéluctable et très rapide. Notre dernier dialogue ne dura que 

quelques minutes dans lesquelles les silences pesèrent parfois encore plus lourd que les mots, un 

instant où l’histoire de notre relation défila à grande vitesse dans nos pensées, un de ces moments 

qui révèlent au plus haut la confiance et l’amitié entre deux êtres. Paul savait donner, il savait faire 

face contre l’adversité, il était tenace et courageux et il mérite donc de recevoir aujourd’hui 

l’hommage qui lui est dû. 

Soyons en communion avec Paul, notre Paulo comme lui disaient affectueusement quelques 

collègues amies. Il est né le 17 mars 1940 à NANCY où il habita rue de la Boudière jusqu’à son service 

militaire. Il fut incorporé à METZ en 1961 et dès le lendemain il partait pour l’Algérie. Il n’y resta que 

quelques mois car il y fut blessé et perdit un œil. On le rapatria alors à l’Hôpital du Val de Grâce et ce 

n’est que plusieurs années après qu’il fut reconnu Invalide de guerre. C’est en 1962 qu’il épousa 

Irène, laquelle lui donna ses deux fils, Bertrand et Laurent. 

En 1969, alors qu’il avait rejoint les Coopérateurs de Lorraine, la société l’envoya se former en Ecole 

de Commerce à Marseille d’où il sorti major de sa promotion. Il resta ensuite aux coopérateurs 

jusqu’en 1984, pensant qu’il n’y avait sans doute plus beaucoup d’avenir pour cette société, ce qui 

fut le cas deux ans après environ. 

Peu le savent sans doute, Paul aurait aimé prendre un commerce de primeurs mais n’en trouvant 

pas, il entama une formation d’Agent Général d’Assurances. Il reprendra ainsi deux agences AGF le 

1er janvier 1986 et, pour cause de maladie, il prendra sa retraite en 1999. 

Parmi ses loisirs, Paul aimait s’occuper de son jardin et il peignait également à l’acrylique de fort belle 

manière. J’ai pu le voir en cours de réalisation d’un tableau représentant la Panthère des neiges, cet 

animal rare et discret qui lui convenait parfaitement et glorifié par le photographe Vincent MUNIER 

et l’écrivain Sylvain TESSON. Que ce soit au jardin ou en peinture, tout était toujours mené avec 

précision et soin, la médiocrité ne pouvait satisfaire Paul.  

Paul BARBIER aimait aussi voyager afin d’approcher d’autres paysages, d’autres cultures. Il le fit dans 

plusieurs pays du monde en compagnie de son épouse. C’était un homme ouvert, sans a priori et qui 

apprenait toujours pour tirer le meilleur des choses à partager ensuite. 



 

Le plaisir de faire plaisir aux siens bien sûr, mais aussi aux autres, était élevé au plus haut rang chez 

Paul. Je me souviendrai longtemps encore de cet anniversaire des 60 ans fêté en même temps que 

deux autres amis, Edgar qui nous a quitté trop vite lui aussi, et Jeannine, notre Jaja. Une trilogie de 

personnes de qualité et de grand cœur qui ont su nous mener en bateau ce soir là à partir du Port de 

Nancy pour une soirée gastronomique et festive exceptionnelle et mémorable. Amitié, échanges, 

plaisir de donner aux autres, des valeurs fortes inscrites dans leur ADN. 

Paul marqua aussi son attachement profond pour notre ville par son engagement dans le monde 

associatif local, et je citerai évidemment l’ATL notre club de Tennis où ont évolué ses garçons 

Bertrand et Laurent. S’il a joué à Laxou, ce ne fut plus vraiment le cas à Laneuveville où il fut d’abord 

adhérent au club, sans toucher une raquette, ce qu’on appelle un Membre Bienfaiteur, puis il devint 

Trésorier de l’Association pendant quelques années. Il ne cessa ensuite d’œuvrer au sein du Comité 

et il accepta pendant plus de 20 années de remplir la fonction de Vérificateur aux comptes de 

l’Association. 

Dans un autre domaine, Paul était membre du club Fifty one International de Nancy et participait à 

des actions caritatives. Là encore, discrétion et efficacité étaient au rendez-vous. 

 

Par-delà son engagement associatif, Paul BARBIER s’impliqua aussi dans la vie communale et ce dès 

1995 où il fut élu Conseiller Municipal. Il resta un fidèle compagnon de route jusqu’en 2020 avec 

toutefois une parenthèse liée à de graves problèmes de santé. En 2001 il était élu Adjoint et je lui 

confiai alors la charge de la communication, une délégation qui connut avec lui un nouvel élan à une 

époque où le numérique s’installait de plus en plus dans le monde du savoir-faire mais aussi du faire 

savoir. A la Communauté Urbaine du Grand-Nancy, il représenta notre ville à la commission des 

Moyens Généraux et du Patrimoine et il me faisait toujours retour des séances auxquelles il 

participait avec assiduité. En 2020, et après avoir donné le meilleur de lui-même pour notre ville, il 

reçut la médaille d’argent Régionale, Départementale et Communale marquant 20 années de bons et 

loyaux services pour sa commune, distinction largement méritée. 

 

Pendant ses mandats il montra oh combien que la confiance qui lui était accordée par les électeurs 

était justifiée. Paul était d’une honnêteté scrupuleuse doublée d’une discrétion absolue et c’est 

notamment pour cela que je lui demandai d’être mon Mandataire financier pour l’élection 

départementale de 1998, une tâche administrative qu’il accepta aussitôt et qu’il mena à bien avec 

toute la rigueur qui le caractérisait. 

 

Paul faisait partie de ces conseillers discrets, ne souhaitant jamais se mettre, ou être mis en avant, 

mais très impliqué dans sa fonction d’Elu. Sur chaque dossier important il voulait apprendre, il voulait 

comprendre afin de voter en toute connaissance de cause. Homme de bon conseil, je l’écoutais 

toujours attentivement car il n’y avait dans ses propos que des paroles pertinentes emplies de 

sagesse et de modération. C’était un homme posé, un homme de réflexion et qui avait aussi la 

capacité de placer dans son discours cette petite pointe d’humour intelligent qui faisait mouche à 

chaque fois. Du sérieux sans s’y prendre toujours, Paul était un homme tel que je les aime et qui 

m’aura beaucoup apporté dans ma fonction. Il lui arrivait assez régulièrement de passer en Mairie et 

ma porte lui était toujours ouverte car on ne ferme jamais la porte à un ami. Notre échange 



commençait toujours, dès qu’il rentrait dans mon bureau par « Monsieur Paul » auquel il répondait 

aussitôt « Monsieur Serge ». Parfois je lui disais aussi « Monsieur le Barbier de cette ville » et il 

répondait « je ne serai pas long, j’ai horreur d’être rasoir ». Après une poignée de main appuyée et 

chaleureuse, nos discussions commençaient. Il me rapportait ce qu’il entendait dans sa rue, dans son 

quartier, à la Poste ou chez un commerçant non pas dans un esprit de délation quelconque, il en était 

incapable, mais dans un esprit constructif car la parole, la critique des concitoyens sont faites pour 

être entendues par les élus car elles permettent de faire évoluer le quotidien, d’orienter parfois 

différemment un projet. Mais lors de nos échanges discrets nous étions toujours en parfait accord 

sur le fait : que l’intérêt général ne peut jamais être la somme des intérêts particuliers.  

 

Avec Paul, un mot, un signe et nous comprenions que nous étions sur la même longueur d’onde. 

C’est d’ailleurs lui-même qui le rappelait lors de son petit mot à l’occasion de sa remise de médaille : 

« Sur les sujets importants, un petit coup d’œil, il m’avait compris, je l’avais compris, on s’était 

compris ». Oui, Paul était de ces hommes rares dont on est fier d’avoir non seulement croisé le 

chemin mais fait avec, un bout de ce chemin qui conduit nos destinées. Un chemin droit où le 

mensonge, le clientélisme, la tromperie n’ont pas place. 

 

Passionné par la vie communale, Paul BARBIER l’a été pendant plus de deux décennies et je ne fus 

donc pas surpris lorsqu’il m’informa que par deux fois au moins il avait posé sa candidature afin 

d’intégrer le « Conseil des Sages » communal…… On ne l’a cependant pas invité à la table de ce 

Conseil alors qu’il paraît évident qu’il y avait place pour cet esprit libre, constructif, portant de belles 

valeurs, pouvant partager son savoir, son expérience et son simple désir de servir les autres. Peu 

importe aujourd’hui car là où il se trouve, il bénéficie j’en suis sûr d’une place éternelle à la grande 

table des sages du monde d’après. 

 

Il y aurait sans doute encore beaucoup à dire sur Paul BARBIER mais chacun ici sait ce qu’il a partagé 

avec lui et notre recueillement aujourd’hui dans cette église et ailleurs demain doit nous y renvoyer. 

Par-delà notre tristesse, par-delà le désarroi de sa famille qui reçoit tout notre soutien dans cette 

difficile épreuve, soyons heureux que les souffrances trop prégnantes au cours de l’existence de Paul 

soient achevées et qu’après une vie bien remplie car bien conduite, il repose maintenant dans la paix 

et la sérénité. 

 

 

Au revoir notre ami…. au revoir « Monsieur Paul » et MERCI. 

 

Paul a été un ami fidèle à notre amicale, c'est pourquoi avons tenu à publier l'hommage qui lui a été 

rendu par M.Serge BOULY, ancien Maire de Laneuveville devant Nancy. 

Nous présentons nos sincères condoléances à son épouse, ses enfants et petits-enfants. 


